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Senatsverwaltung für Inneres und Sport

Herrn Abgeordneten Dr. Matthias Kollatz (SPD)

über

die Präsidentin des Abgeordnetenhauses von Berlin

über Senatskanzlei - G Sen -

A n t  w o r t

auf die Schriftliche Anfrage Nr. 19/18 546

vom 7. März 2024

über Einbürgerungen im Land Berlin

_______________________________________________________________________________________

Im Namen des Senats von Berlin beantworte ich Ihre Schriftliche Anfrage wie folgt:

1. Wie viele Einbürgerungen wurden in Berlin in den Jahren 2020-2023 vollzogen?
Bitte tabellarisch nach Jahr und Bezirken incl. prozentualer Entwicklung darstellen.

2. Wie stellt sich die Entwicklung im Vergleich zu den bundesweiten Einbürgerungen dar?

Zu 1. und 2. :

In der nachfolgenden Tabelle wird die prozentuale Entwicklung ausgehend von den
Einbürgerungszahlen des Jahres 2020 dargestellt.



Bezirk* 2020 2021 Veränderung in % 2022
Veränderung

gegenüber  2020  in %

Mitte 1222  1 363 +11,5 1279 +4,7

Friedrichshain-Kreuzberg 839  1 076 +28,3 1400 +66,9

Pankow 481   566 +17,7 432 -10,2

Charlottenburg-Wilmersdorf 786  1 132 +44,0 1234 +57,0

Spandau 442   446 +0,9 617 +39,6

Steglitz-Zehlendorf 248   332 +33,9 264 +6,5

Tempelhof-Schöneberg 656   726 +10,7 1106 +68,6

Neukölln 694   908 +30,8 1023 +47,4

Treptow-Köpenick 226   254 +12,4 313 +38,5

Marzahn-Hellersdorf 213   234 +9,9 293 +37,6

Lichtenberg 303   361 +19,1 419 +38,3

Reinickendorf 301   422 +40,2 495 +64,5

Berlin gesamt*: 6.411 7.820 +22,0 8.875 +38,4

Bundesweit**: 109.900 131.600 +19,8 168.775 +53,6

Quellen:
* Amt für Statistik Berlin-Brandenburg

 ** Statistisches Bundesamt

Für das Jahr 2023 liegen noch keine amtlichen Zahlen vor.

Das Amt für Statistik Berlin-Brandenburg wird die Berliner Einbürgerungsstatistik für 2023
in Kürze herausgeben.

3. Von wie vielen Einbürgerungen geht der Senat für die Jahre 2024 und 2025 aus?



Zu 3.:

Der Senat strebt an, jährlich 20.000 Einbürgerungsverfahren erfolgreich abzuschließen.
Ob dieses Ziel bereits im Jahr 2024 erreicht werden kann, lässt sich zum gegenwärtigen
Zeitpunkt nicht seriös vorhersagen. Angesichts der Antragszahlen, der Personalverstärkung
im Einbürgerungsbereich, der Digitalisierung und Verbesserung der Prozesse und der
Synergien hält der Senat die Zielzahl für realistisch.

4. Wie hoch ist die aktuelle Anzahl der laufenden Einbürgerungsverfahren?

Zu 4.:

Das Landesamt für Einwanderung (LEA) geht aktuell von über 40.000 offenen Verfahren in
Staatsangehörigkeitsangelegenheiten aus.

5. Für wann rechnet der Senat mit dem Abbau der „Altfälle“, die von den Bezirken mit Einführung des
zentralisierten Verfahrens übernommen wurden?

Zu 5.:

Das LEA ist aufgrund der verstärkten Personalausstattung, der Synergien, der
Prozessoptimierung und der Digitalisierung des Verfahrens gut aufgestellt, um die
übernommenen Rückstände schrittweise abzuarbeiten. Eine seriöse Prognose, bis wann mit
einer abschließenden Bearbeitung der Altfälle zu rechnen ist, kann allerdings nicht
abgegeben werden, da dies von nicht kalkulierbaren Faktoren wie etwa der Entwicklung
der Anzahl der Neuanträge abhängt.

Berlin, den 21.03.2024

In Vertretung

Christian Hochgrebe

Senatsverwaltung für Inneres und Sport


